
 
CÂMARA DOS DEPUTADOS  

Comissão Externa destinada a fazer o acompanhamento “in 
loco” e fiscalizar os planos de trabalho, obras realizadas, 
intervenções futuras, investimentos, obrigações e direitos 
adquiridos pela concessionária ECO 101 que administra o 
trecho da BR 101 que corta o Estado do Espírito Santo – 
CEXBR101 

 

 
RELATÓRIO DE VIAGEM – 5º FÓRUM DE DEBATES 

MUNICÍPIO DE IBIRAÇU/ES 

Processo: 109.815/2016   

Data: 13 de junho de 2016 

Local: Ibiraçu/ES (Instituto Espírito Santo de Inovação Social)  

 

A viagem teve como objetivo a realização de um 

fórum de debates, em Ibiraçu/ES, acerca dos planos de trabalho, 

obras realizadas, intervenções futuras, investimentos, obrigações e 

direitos adquiridos pela Concessionária ECO101, ao longo da BR-

101/ES.  

 O objeto do contrato é a concessão para a 

exploração da infraestrutura e da prestação do serviço público de 

recuperação, operação, manutenção, monitoração, conservação, 

implantação de melhorias e ampliação de capacidade do sistema 

rodoviário dentro do trecho abrangido, compreendendo todos os 

elementos integrantes da faixa de domínio, além de acessos e alças, 

edificações e terrenos, pistas centrais, laterais, marginais ou locais, 

ciclovias, acostamentos, obras de arte especiais, bem como áreas 

ocupadas com instalações operacionais e administrativas relacionadas 

à concessão. 

Estiveram presentes no fórum o Deputado Federal 

Marcus Vicente, que o presidiu, os Deputados Federais Dr. Jorge 

Silva, e Paulo Foletto, representando a Comissão de Fiscalização da 

Concessionária ECO 101, o Sr. Paulo Hanke, Diretor Superintendente 

da ECO101, Marcos Martins, coordenador de comunicação social da 

Concessionária ECO101, o Sr. Luiz Fernando Castilho, 

http://intranet/sidoc/PesquisaVis.asp?ide_processo=1473898


Superintendente de Exploração de Infraestrutura Rodoviária da ANTT, 

o Sr. José Henrique Hilário Tosta, Chefe da 2ª Delegacia de Polícia 

Rodoviária Federal, o Sr. José Geraldo Brandão, do IBAMA e o Sr. 

Rodrigo Freisblen Lacerda, especialista em regulação da ANTT, Dom 

Décio Zandonade, bispo emérito da Diocese de Colatina, além do 

Prefeito de Ibiraçu, Duda Zanotti, secretários e vereadores do 

Município de Ibiraçu, empresários e líderes das comunidades afetadas 

pela duplicação da BR-101/ES.  

Os representantes da concessionária e da ANTT 

fizeram apresentações sobre as questões gerais do contrato de 

concessão e ressaltaram os primeiros resultados obtidos com a 

gestão privada da rodovia. 

Entre os assuntos debatidos, destacamos os 

seguintes: 

 A instalação de radares e passarelas ao longo do 

traçado da BR-101/ES, em particular, no Município de Ibiraçu. 

 Foram tratadas as questões referentes às 

interseções da BR com polos geradores de tráfego e acessos às 

comunidades, em especial, o acesso a Queijeira, em João Neiva. 

 Foram intensamente discutidas alternativas para 

a duplicação da BR em Ibiraçu. Entre as hipóteses, foi levantada a 

possibilidade de construção de um binário, alternativa não 

contemplada no Programa de exploração Rodoviária e, por enquanto, 

não contemplada no planejamento da Concessionária. A ANTT 

garantiu a autorização para a Concessionária a autorização para a 

realização dos estudos. 

 Outras contribuições vieram dos participantes no 

sentido de dotar a rodovia de equipamentos de segurança, como 

lombadas físicas e eletrônicas. 

 O licenciamento ambiental foi intensamente 

debatido na reunião, sendo ressaltada a importância da concessão da 

licença de instalação para início imediato de obras. 

 A liberação da faixa de domínio e as 

desapropriações, ambas as atividades sob responsabilidade da 

Concessionária, também foi objeto do fórum. Foi demonstrada uma 

preocupação muito grande com possíveis reintegrações de posse de 

imóveis há muito tempo localizados na faixa de domínio da rodovia. A 

Concessionária esclareceu como a posse poderá ser comprovada. Os 



parlamentares deixaram claro que exercerão permanente vigilância 

sobre o assunto. 

O deslocamento para Ibiraçu se deu no dia 12 de 

junho, domingo, à tarde, e o retorno se deu na tarde do dia 14 de 

junho, com a chegada em Brasília por volta das 13:00h.  

 

 

 

 

Tarcísio Gomes de Freitas 

Consultor Legislativo 


